

# EL NOTICIERO BILBAO

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

UNA peseta al mes.

AÑO III.

Palma Sábado 16 de Diciembre de 1893

NUM. 949

12 de diciembre.

## Talonarios PARA LA RIFA DE NAVIDAD

Se venden en la imprenta de este periódico.

### DESDE BILBAO

Diciembre 10.

Llevamos aquí una vida vertiginosa. No es de extrañar que no nos quede tiempo para mal pergeñar una correspondencia. Sucédense visitas, expediciones y actos; y no queda espacio para llenar cuartillas.

Tres impresiones, sin embargo, al correr de la pluma, trato de transmitir á los electores de *El Suplemento*.

Primera impresión: la de Bilbao. Es de una ciudad inglesa, más que española. Las construcciones modernas, todas ellas de gusto exótico, los últimos adelantos introducidos para el servicio público, cuya singularidad es notable por causa de lo accidentado del terreno que sirve de emplazamiento á la villa, hacen de Bilbao lo que acostumbramos ver en España. Contribuye especialmente á esta impresión el tráfico de la ría; las seis vías de comunicación de distinta clase que por los lados del propio Nervión, conducen á Portugalete y las Arenas; el puente colgante, armado en hierro que comunica aquel con estas por sobre la corriente, junto á la barra; y finalmente el fantástico espectáculo que ofrece la fundición «La Vizcaya», con sus chimeneas y altos hornos, combinación bizarra de conos coronados de nubes de humo y penachos del llama.

Bilbao es una población francamente animada del espíritu moderno. Trabaja con fé, con aliento y parece, al contemplar la palpitation de su labor, que se la vé materialmente prosperar y engrandecerse.

Segunda impresión: la fundición «La Vizcaya». Hablé ya de ella en el párrafo precedente más tratéla en conjunto, como accidente de la perspectiva de Bilbao. Quiero decir dos palabras de «La Vizcaya» apreciada por dentro.

Penetré en sus talleres cuando estaban en plena actividad: vé el hierro confundido aun con los pedruscos en que hace fundirse en los hornos, hervir echando á la superficie las escorias, viarse como río de lava sobre un lecho de arcilla y convertirse en lingotes. Después, en otro sitio, he visto el hierro candente, hecho un pan de fuego, conducido á las máquinas y pasando y repasando por ellas, transformase en rail como por arte de encantamiento. He visto asimismo el hierro fundido en colosales calderas, trasegado mecánicamente por decantacion, como fuego líquido, á un enorme perol; inyectar en éste, aire comprimido y por él arrastradas surgir como por un cráter, todas las impurezas de aquel metal, envueltas, en llamas y vapores.

Tiene «La Vizcaya» la mayor batería de calderas que cuenta España, y las máquinas de vapor de mayor potencia. Es un gran establecimiento industrial que emplea un sin fin de obreros y honra á Bilbao y á España toda.

Tercera impresión. La referiré al meeting. De él, una vez telegraficamente reseñado, quiero solamente apuntar dos ideas. En primer lugar (esto aquí, en la intimidad de Cataluña y sin alarde vano) diré que los catalanes nos llevamos la palma de los discursos. El discurso de la noche fué el de don José Zulueta; estuvo elocuente, intencionado y demolidor. Pulverizó los tratados atacándolos con copia de datos por donde eran en apariencia invulnerables: por la parte de la agricultura; y demostró palmaria-

mente que el convenio daña por lo menos tanto á ésta como á las industrias.

Lució también mucho el discurso del señor Sallarés; el del señor Clot, un catalán que hace 20 años que habita en Madrid y allá lucha por la causa de la protección, produjo verdadero entusiasmo; y el del Sr. Puig Saladrigas fué muy bien recibido.

Otra cosa que quería decir del meeting consiste en llamar la atención sobre lo mucho que desde veinte años atrás ha ganado la causa de la protección en España. Éramos ayer solos los catalanes quienes la sosteníamos y por ella luchábamos. El punto de nuestra lucha, aun que laborioso y tardío, va llegando á plena razon. Hoy no hemos sido nosotros ni en Cataluña donde hemos celebrado el meeting No como años atrás hemos alzado la voz en Barcelona, sin hallar un eco amigo en los ambitos de España. Ahora es otra región la que nos llama á defender sobre su territorio la causa de la producción; y en su territorio congrega á representantes de otras varias regiones españolas.

Aquí, en esta fraternidad de productos que reconocen su perfecta comunidad de intereses, cunde la idea de una unión proteccionista de todos los productores de España, no accidental, no en frente del próximo peligro, sino permanente y en la brecha siempre. El porvenir, pese á las angustias del presente, pertenece á la buena causa.

CAROLUS.

### DESDE MADRID

11 de diciembre.

Describe nuestro Genaro Alas, testigo-presencial, la vida que unos y otros hacen en Melilla, con tales colores, que la pluma perezosa encuentra deleite en reproducir sus palabras.

«Las tropas se dedican—dice—á ejercicios tácticos reglamentarios, excelentes para la salud del soldado, y su preparación para guerras futuras. Algunos cuerpitos se ejercitan en el tiro al blanco con el fusil Mauser; los moros reconstruyen la mezquita de Guariaix, y labran las tierras en las vegas de Frajana y Beniscar. El aspecto es pastoril.»

Este deleite cuadro resulta aun más bello, ornado con los pormenores que añaden otros correspondientes. Ellos dicen que unos cuantos periodistas se acercaron á la raya del campo neutral, que ofrecieron tabaco á los moros; que éstos les preguntaron por los redactores de *El Liberal*, á quienes conocían, por relaciones del célebre Kandor, que vieron una mora recatándose el rostro, y que mientras algunos riffeños, les decían:—moro estar de paz, pues ya hemos convenido en que aquellas gentes hablan como los negritos de la Habana, unos chiquillos les gritaban algo, que traducido significa, cristianos perros.

Por ello sabemos también que se celebran las fiestas, diciendo misa, que oyen generales y jefes y soldados con religioso respeto, colocándose el altar y el cura con tal arte, que el ejército pueda ver uno y otro, mientras no pueden verlos los moros, y que para festejar estas solemnidades con todo aparato acuden en correcta formacion los batallones, los escuadrones, la artillería, los carros, las ambulancias, todo, en una palabra, cuanto allí existe, para que lo vean los moros.

También nos refieren, que llegada la noche, las músicas dan serenata y los soldados ampurdaneses bailan la sardana, y los de Barcelona cantan coros de Clavé, fraternizando con unos y otros el general Martínez Campos, que con la gorra de su asistente sobre su cabeza, para mayor comodidad, les sirve copas de democrático aguardiente, que él apura también de cuando en cuando, para

mostrar ante el mundo todo, aquello del proverbio: «en la guerra como en la guerra.»

Este proverbio, no es sin embargo, del todo aplicable al caso, en cuanto que el Sr. Martínez Campos, según esas mismas palabras, muéstrase tan amigo de la paz, que procura demostrar sus sentimientos anti-belicosos, haciendo que sus soldados asistan á misa con sus banderas. Que esto significa actitud anti-hostil, yo no lo hubiera sospechado á no decirlo el mismo Sr. Martínez Campos, y es más, aun después de decirlo él no veo la consecuencia.

Más si todo esto puede prestarse á censuras, en cambio merece plácemes el empeño de perseguir el vicio en la plaza de Melilla. Para que allí todo sea santo y bueno, el señor Martínez Campos ha pedido cien hermanas de la caridad; y el jefe de la guardia civil, el mismo que descubrió el contrabando de armas, ha sorprendido una partida de monte, dando con los jugadores en la cárcel, desde la cual serán trasladados á España todos los que no son militares, debiendo los que lo son, sufrir por lo menos una regañina.

¿Cómo cambian los tiempos! En estos días de democracia, no se permite el juego en campaña, mientras allá en los días del absolutismo, á las timbas de los campamentos acudían desde el general en jefe hasta el subteniente de la última promoción; de donde en sitios tales, oíanse diálogos como este:—«Si V. E., señor general, me hiciera el honor de pagar este duro que llevaba á la sota?—Permitame V. S., señor comandante, pero ese duro era mío, que le llevaba de bica con el padre capellán. Y así, aunque iguales todos ante el santo libro de las cuarenta, guardábanse las gerarquías y se respetaban los grados.»

A todo esto, no sale el argumento, que consiste en saber á qué han ido á Melilla 25.000 hombres, con cerca de 30 generales, pues desde luego se comprende que no habrá sido para oír misa y bautizar con el nombre de la Concepción el fuerte de Sidi Guariaix.

—Por fortuna, la cosa toca á su término y de seguro no habrá de pasarse toda la actual semana, sin saberse definitivamente, si españoles estar farrucos, ó si resueltos á negociar y negociar y negociar.

Quien según todas las noticias negocia en grande, es el Sr. Cánovas, y no lo digo por la visita que hizo el otro día á la regente, sino porque sus adláteres tienen ya la seguridad de ser gobierno tan pronto les acomode. Esto de ser los liberales amigos de Francia, ni puede continuar, ni debe tolerarse, siendo así preciso, que vuelva al poder el grande entusiasta del cancelier de hierro.

Sobre estos particulares se fantasea tanto, que hay quienes afirman, que aún siendo el Sr. Cánovas el político más entusiasta de la neutralidad, y el único que ha predicado constantemente la paz con todo el mundo, lo tiene ya arreglado, para declarar la guerra grande, satisfaciendo así los empeños de una buena parte de la opinión. Claro es, que para esto, sería preciso que el Sr. Cánovas, contará con el apoyo resuelto de un par de grandes potencias.

Para mí, aún cuando el Sr. Cánovas del Castillo, tuviera en el bolsillo todas estas alianzas, pareceme que renunciaría á ellas, habiendo en cuenta que para él España es un pueblo que se halla en los últimos límites de su ruina, y que por chica idea que tenga de sí propio, no querrá cargar con la responsabilidad de lo que podría ser la guerra europea. Sin embargo, tan poco de fiar son estos conservadores, que yo no me atrevería á meter la mano en el fuego, en demostración de ser ellos consecuentes en este particular tan importante.

Felipe.

En los momentos que escribo comienzan los ministros á acudir á la casa del señor Sagasta para celebrar Consejo. Tres Consejos en tres días llama mucho la atención de las gentes y sobre todo ha causado general sorpresa la noticia al hacerse pública en el salón de conferencias.

Estando resuelta la cuestión de los tratados ó de los modus vivendi, adoptado el acuerdo de abrir una información relativa á las pretensiones de las compañías de ferrocarriles, dadas al general Martínez Campos instrucciones para seguir su negociación con Muly y Araaf, resuelto también lo tocante á distribución de recursos y recompensas á Santander, etc., ¿qué puede motivar este Consejo?

Esta es la pregunta que todos se hacen y que yo creo poder contestar, por los antecedentes que tengo de los asuntos del día.

Hoy se han recibido en Melilla los pliegos de Sidi Mahomed Torres contestando á Muly Araaf acerca de las pretensiones que formuló el general Martínez Campos, relativas á la zona neutral.

No he podido averiguar si esta contestación es satisfactoria ó contraria á lo que pretendemos; lo que se me figura es que algo debe decirse que no esperasen los ministros, ya sea en sentido de paz ó de guerra, cuando el señor Sagasta ha citado á los consejeros responsables para celebrar Consejo.

Si no fuera este el asunto principal, otro hay que pudiera justificar la reunión de los ministros, y es la conferencia que esta tarde á primera hora han celebrado los señores Sagasta y Puigcerver, y que supongo habrá sido exclusivamente dedicado á preparar la combinación de gobernadores. Esta tropieza con algunas dificultades, propias de todo arreglo de personal.

Supongo que á estos dos asuntos quedará reducido el Consejo de hoy.

La reunión de ayer tuvo importancia por las diversas cuestiones que en él se trataron. Una de las resoluciones que más importancia tienen para el mundo financiero es la que me comunicó un ministro al salir del Consejo, acercándose á mi oído: «no se hace empréstito, ni operación de crédito alguna, hasta conseguir que se pacifique Melilla.»

Esto se acordó, en relación con la cuestión de las compañías de ferrocarriles, las cuales seguirán informando al Gobierno de aquellos remedios indirectos que más las convengan; á fin de acordarlos en su día.

Respecto á los «modus vivendi», hubo más bien que discusión, explicaciones. Sin gran dificultad, pues todos los ministros estaban en ello, se convino en que las Cortes no pueden reunirse en este mes, y á partir de esto, se deliberó sobre si había de establecerse desde 1.º de enero el cambio de tarifas máximas, con las naciones que no tienen convenio especial con nuestro país, ó era más conveniente procurar la continuación del actual régimen provisional.

Se convino desde luego en que no es conveniente el cambio de tarifas máximas, y para negociar lo segundo, había que distinguir Francia de las demás naciones, por la naturaleza especial de su «modus vivendi».

Este es *sine die*, es decir, que puede seguir por tiempo indeterminado, mientras que los otros espiran en 31 de este mes. En cuanto al primero, sólo se hará la aclaración de que no le pueden alcanzar aquellos beneficios que rebasan la tarifa mínima, y respecto á las demás naciones se negociará la continuación del actual régimen, sin rebajas tampoco por bajo la tarifa mínima, y pudiéndose aquí aprobar por un decreto, á reserva de pedir á las Cortes un «bill de indemnidad».

Esto es sustancialmente lo resuelto y

los demás asuntos del Consejo carecieron de especial interés.—M.

## Extranjero

### Los nihilistas rusos

Telegrafían de San Petersburgo dando detalles referentes a la conspiración nihilista descubierta hace pocos días.

Parece que gracias a los numerosos arrestos de personas sospechas efectuados en Varsovia, pudo la policía de la capital encontrar los hilos de una vastísima organización nihilista, cuyas ramificaciones se extendían hasta Charkoff, Odessa, Kieff y las extremos mas lejanos del imperio moscovita.

Alerta, pues, las autoridades de San Petersburgo, detuvieron sus agentes en el Neva y en la noche del día 5 del corriente mes una embarcación misteriosa, que registrada inmediatamente se vio llevaba escondidas a bordo tres cajas de dinamita.

Procedióse sin pérdida de tiempo a la detención de la persona a quien iban dirigidas las citadas cajas, que resulta ser un estudiante de medicina, y este arresto dió el descubrimiento de todo el complot.

Hasta ahora se hallan presas, con referencia a este asunto, más de 50 personas, en cuyo número van incluidas varias señoras, algunas señoritas y gran número de oficiales del ejército.

La policía declara por su parte poder demostrar con pruebas palpables en extremo, que se trataba de atentar, por medio de una bomba de dinamita, contra las vidas del Tzar y de la familia imperial.

Añádese que la aplicación del látigo ha resultado en una confesión completa del complot por parte del estudiante antes citado, y que el resto de los prisioneros han sido también víctimas del látigo y de otras espantosas torturas para obligarseles a declarar, como así lo han hecho.

### Los anarquistas alemanes

Dice un telegrama de Berlín que se han hecho grandes regativas en todos los templos del Imperio, en acción de gracias al Todopoderoso por haber preservado la vida del emperador Guillermo en el reciente atentado dinamitero, en el cual se trató de matar al monarca y a su Canciller el conde de Caprivi, por medio de bombas explosivas, enviadas por el correo a su dirección.

Todo el mundo en Alemania, sin distinción de estado, edad, condición y confesión, ha tomado parte en aquellos actos religiosos.

### Gran incendio en Bélgica

Telegrafían de Amberes que en la noche de anterior destruyó un terrible incendio el inmenso almacén-depósito conocido bajo la denominación de «Casa Anseática», que fué en otros tiempos propiedad de las ciudades de Hamburgo, Lubeck, Bremen y Francfort, y que se empleó siempre como depósito de granos.

El incendio no ha dejado en aquel vasto é histórico edificio más que las cuatro paredes maestras, elevándose las pérdidas materiales causadas por el fuego a 5.000.000 de francos.

El telegrama nada dice, por fortuna, haber ocurrido desgracias personales.

### Deuda antigua y curiosa

Telegrafían de Hamburgo que cierto Mr. Von Kettemburg, de aquella ciudad, ha puesto pleito a las autoridades fiscales de Suecia, con objeto de cobrar una deuda que tiene 200 años de antigüedad.

Dice el demandante que el siguiente día de haber fallecido el rey Gustavo Adolfo de Suecia, aquel Estado, hallándose con gran necesidad de dinero, tomó en préstamo de varios protestantes alemanes una crecida cantidad. Era uno de los prestamistas cierto Jacques Kziewes, comerciante de Lubetz, a quien dió el agente de Suecia en 25 diciembre de 1636 un recibo de 65.000 francos.

Esta deuda, según Mr. Grieyes, no ha sido aún satisfecha, ni a él ni a sus descendientes, de los cuales Mr. von Kettemburg es el legítimo representante y poseedor del citado resguardo ó recibo.

Insiste ahora Mr. von Kettemburg en

que le pague el Estado sueco la suma adeudada con los intereses legales, expresando además hallarse dispuesto a no pleitear conviniendo en un arreglo de sus reclamaciones, bajo la base de que se le pague de una vez y para siempre la cantidad de 205.500 coronas suecas.

### El tiempo en el canal de la Mancha

Telegrafían de Calais que en el canal de la Mancha sigue reinando un tiempo muy variable y que la mar continúa estando muy brava, poniendo en alarma a todas las personas que por gusto ó por necesidad tienen que cruzarlo.

Ayer mismo tuvieron los pasajeros destinados a Folkestone que venir a Calais, por no haber podido el vapor de Boulogne salir en modo alguno del puerto.

### Los anarquistas de Londres

Según telegrafían de Londres, todas las tentativas hechas por los anarquistas para celebrar un meeting en la Trafalgar Square han resultado inútiles, puesto que se reunieron en los alrededores de la misma, que estaba ocupada por fuertes destacamentos, considerables masas de gente en su mayor parte obreros.

Discutióse entre éstos con alarmante viveza el atentado cometido en la Cámara francesa, dando muestras de gran indignación cuando se presentó David Nicol, furibundo anarquista, reconocido además como uno de los principales jefes del grupo dinamitero.

Verle las masas obreras y querer echarse encima para hacer trizas de su cuerpo fué cosa de un instante.

Nicol buscó amparo entre los polizontes que se vieron negros para cubrirle la retirada y salvarle la vida.

También fueron perseguidos y algo apaleados otros individuos a quienes se les tomó por anarquistas italianos, hasta que la policía, ayudada por la lluvia, pudo, no sin dificultades, dispensar los grupos y restablecer el orden.

### Refuerzos para el Mediterráneo

Según telegrama de Chatram, con orden de ir a reforzar la escuadra inglesa del Mediterráneo salió ayer de aquel arsenal el nuevo cañonero de primera clase «Gleaner», comandante Fraser y en breve hará lo mismo el navío acorazado de combate «Banbow» que es allí objeto de algunas reparaciones.

El «Banbow» es uno de los pocos buques de marina militar inglesa que monta en sus torres blindadas cañones de 110 toneladas.

### Y vengan buques

Dice otro telegrama de Chatram que en presencia de muchos miles de espectadores fué botado ayer al agua en aquel arsenal el nuevo crucero de segunda clase «Forte», cuya construcción ha costado, sin incluir la maquinaria, unos tres millones de pesetas.

Forman su equipo 300 hombres entre oficiales, artilleros y gente de mar, consta su armamento de 27 cañones la mayor parte de grueso calibre.

Es probable que en cuanto se halle listo el «Forte» salga destinado a la escuadra del Mediterráneo en el día la más formidable de cuantas tiene la Gran Bretaña.

### SESION DEL AYUNTAMIENTO

#### Extracto de la celebrada ayer

Bajo la presidencia del Alcalde señor Santandreu y con asistencia de los concejales señores Aguiló, Miralles, Ferrer (D. Juan) y Palou, ha empezado la sesión a las doce y cuarenta y cinco minutos.

Se han leído y aprobado las actas de las sesiones ordinaria del 8 y extraordinaria del 9.

Se ha enterado el Ayuntamiento de un oficio de don Pedro de A. Peña, contestando al que le dirigió el Ayuntamiento el día 13, en el que manifiesta que tan luego como lo recibió, acatando las órdenes mandadas, suspendió las operaciones del borrador del plano de los contornos de Palma; pidiendo después de expuestas varias razones que se le conceda un plazo de 30 días para continuarlas comprometiéndose a su conclusión mientras las condiciones del campo se lo permitan.

El Sr. Aguiló pide que se le conceda dicha prórroga sin perjuicio de resolver

después el Ayuntamiento lo que estime procedente.

Se aprobó por unanimidad en votación secreta un dictamen de la Comisión de Hacienda, proponiendo se convierta cuatro créditos contra el Ayuntamiento, cuya suma es de 712-25 pesetas en Obligaciones municipales.

Se concedió permiso a D. Antonio Vidal para que instale una máquina y caldera de vapor en la fábrica de sombreros que tiene en la calle de Botones.

Se aprobaron dos dictámenes de la Comisión de Hacienda, declarándose fallidas las cuotas que no han podido hacerse efectivas, pertenecientes al año económico de 1891-92, de varios contribuyentes sobre impuestos de mostradores y puertas, y de carruajes de lujo.

El Sr. Aguiló dice que el Ayuntamiento debe acordar que el Sr. Arquitecto municipal estudie si podrían solventarse algunos de los inconvenientes que presenta la canalización de las aguas; pues es una triste desgracia que tan necesario elemento se pierda sin aprovecharse.

El Alcalde dice que se ocupará del asunto.

No habiendo mas asuntos que tratar se levantó la sesión.

## Sección Insular

El martes último, a las diez de su mañana, se unieron en indisoluble lazo en la Real Capilla de Palacio el Sr. D. Ignacio Fuster y Fuster y la distinguida Srta. D.ª María Ignacia Pomar y Forteza. Bendijo a los nuevos contrayentes el M. I. Sr. Canónigo Penitenciario de esta Santa Catedral D. Jaime Ferrer, siendo distinguido el numeroso cortejo que asistió a la ceremonia.

Damos a los desposados nuestra más cumplida enhorabuena, deseándoles todo genero de felicidades.

Según indicios, se deja notar en el pueblo de Algaida la falta de la Guardia civil, pues se repiten con mucha frecuencia los robos de gallinas y otros animales de corral, apesar del servicio de los puestos de Lluchmayor y Montuiri.

El acreditado industrial del Arrabal de Sta. Catalina, D. Juan Tous, ha obtenido la medalla de oro, en la sección de calzado de la Exposición de Chicago.

Felicitemos al agraciado.

Esta noche tendrá lugar en el Principal el estreno de la opereta en dos actos *El Alcalde de Strassberg* y en breve *Los hijos de Madrid* y *La guerra alegre*.

Ahora si que no pueden quejarse de la variedad que se viene imprimiendo a los espectáculos.

Por fuerzas de carabineros han sido aprehendidos dos bultos de tabaco de contrabando en el sitio denominado *La Punta*, término de Manacor y otros dos en el torrente *Las Forcas*.

La Guardia civil de La Puebla ha detenido a una persona como presunta cómplice del crimen cometido contra una señora que se supuso muerta de resultas de haber caído de una escalera.

La Comisión Provincial se ocupa desde ayer en la resolución de las protestas de las últimas elecciones de Ayuntamientos.

Hace algunos días que han empezado las obras de reparación de la iglesia del Terreno, de acuerdo con el parecer del arquitecto de la provincia.

Mañana a las diez tendrá lugar en la iglesia de Establiments, la ceremonia de la bendición de un nuevo órgano que para la misma

ha construido el reputado fabricante D. Julián Munar.

A las ocho de la mañana entró ayer en el puerto de Barcelona el vapor *Cataluña* y el *Union* a las ocho y media en el de Valencia.

Ambos sin novedad a bordo.

El Sr. Comandante de Marina avisa que en Santander se ha constituido una Junta de socorros a las familias pobres que, residiendo fuera de dicha capital, hayan perdido, a causa de la explosión del vapor «Cabo Machichaco» algun individuo de su familia que les proporcionase el sustento. Dicha junta ha acordado se socorra desde luego a los que se encuentren en aquel caso con la cantidad de cincuenta á cien pesetas a cuenta del total que pueda corresponderles en el reparto total de las cantidades recaudadas. Si en esta provincia marítima hay alguien que se halle en tal caso, puede presentarse a manifestarlo en la oficina de la comandancia.

El Sr. Alcalde, haciéndose eco de ciertas denuncias acerca de abusos de vendedores de la plaza de fabastos, ha mandado instruir las diligencias oportunas con objeto de esclarecer los hechos denunciados.

Con motivo del beneficio del actor genérico Sr. Riquelme, vióse anoche el Teatro Principal más concurrido que de ordinario.

El Beneficiado fué objeto de señaladas muestras de simpatía por parte del público.

Hemos notado con extrañeza haberse quitado de los anuncios la zarzuela *Ki-Ki-Ri-Ki* que tanto éxito ha alcanzado en todos los teatros del continente.

La compañía del Sr. Agustini anuncia otra función para mañana en la Plaza de Toros.

La columna barométrica ha bajado notablemente, indicando mal tiempo.

Ayer amaneció entoldado, soplando más tarde un aircillo molesto del N. E. que refrescó grandemente la temperatura.

Precio general medio que han tenido en esta provincia los artículos de consumo que a continuación se expresan, durante el mes de Noviembre último.

Trigo, á 30'11 pesetas quintal métrico.  
Cebada, á 18'01 id. id.  
Centeno, á 30'00 id. id.  
Maiz, á 11'82 id. id.  
Garbanzos, á 0'52 id. kilogramo.  
Arroz, á 0'49 id. id.  
Aceite, á 1'23 id. litro.  
Vino, á 0'31 id. id.  
Aguardiente, á 0'82 id. id.  
Carnero, á 1'54 id. kilogramo.  
Vaca, á 1'80 id. id.  
Tocino, á 1'54 id. id.  
Paja de trigo, á 0'07 id. id.  
Id. de cebada, á 0'08 id. id.

Dícese que la compañía de zarzuela del Sr. Cereceda, actuará en Palma hasta después de Reyes.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la *bien reputada* firma de los Sres. Valentín y Compañía, Banqueros y Expendeduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante a la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía tambien gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

De El Magisterio Balear:

Bendita caridad!

Maévenos á comeezar con esta exelamación el dulce placer que ha causado en nuestra alma el espléndido donativo que para nuestros heridos en Melilla y por encargo de D.<sup>a</sup> Margarita B. Juliá y Ana V. del, Hermanas de la Caridad de San Vicente de Paul y Maestras de las escuelas públicas de Felanitx, nos ha sido entregado por dos religiosas de la misma Orden, una de ellas la superiora de la residencia de dicha ciudad.

El donativo consiste en dos grandes cajones y un paquete llenos de vendas de todas clases, pañuelos para heridos y telas de muchos tamaños; todo de hilo puro, todo tan bien concluido y tan bien presentado que en cada detalle se ve una mano maestra, se refleja un entendimiento conocedor de las verdaderas necesidades de un hospital, se admira un corazón cristiano lleno de consuelo para la desgracia.

Bendita Caridad! repetimos. Bien pueden gozarse en su buena obra nuestras apreciables compañeras de Felanitx, pues por su iniciativa se ha recogido tanto y por ellas y bajo su dirección se han ejecutado las prolijas labores con que han hecho utilizable en el acto cada uno de los objetos.

Hemos sido honrados con el encargo de entregar el donativo á la Asociación de la Cruz Roja. Queda ya en poder de su señor Presidente, de cuyos labios hemos oído frases de gratitud altamente honrosas para las maestras y para las niñas donantes.

Que Dios premie á unas y á otras, y que su hermoso ejemplo dé más frutos de caridad.

Junta Directiva provincial

En la sesión del día 3 del actual se resolvió que una Comisión compuesta del Sr. Presidente y del Director de este Semanario visitase al Sr. Gobernador de la Provincia con objeto de interesarle, como Presidente que es de la Junta provincial de Instrucción pública, para que se gestione en esclarecimiento de si procede ó no el descuento del 4 por 100 que nosotros sufrimos, en vista de que hay provincias en las cuales no se satisface.

Del resultado dará cuenta la comisión en la Junta que habrá de celebrarse el próximo domingo 10.

Recuerdos músico-teatrales

Póstumo.—En el mes de Abril de 1893 la hija del abate Liszt, célebre pianista, se cortó los cabellos y los depositó en el ataúd de su esposo el eminente maestro Wagner.

Inventiones musicales.—El inventor de los signos convencionales de las diversas gradaciones en la música, fué el compositor Mazzochi, en el siglo XVI.

Los Maestros y sus obras.—Auber compuso 44 óperas; Bellini, 10; Coccia, 40; Coppola, 17; Donizetti, 66; Gounod, 11; Halévy, 32; Mercadante, 60; Meyerbeer, 15; Mozart, 16; Paccini, 115; Petrella, 25; Ricci, (Federico) 19, 4 de ellas con la cooperación de su hermano Luis; Ricci (Luis), 28; Rossini, 39; Verdi, 30, (comprendidas Gerusalemme, ampliación de I Lombardi, Aroldo il Normando reforma del Stiffelio, el nuevo Macbeth y sus tres modernas Aida, Otello y Falstaff; Wagner, 8; y Bizet, 3.

El absolutismo hasta en la música.—El Rey D. Carlos IV se complacía en tocar el violín, y á tal efecto tenía escriturada una orquesta, dirigida por el célebre violinista Boucher. En los cuartetos que se tocaban en la Real Cámara, Su Magstad tocaba el violín, y habiéndole Boucher hecho observación de que tenía que esperar unos compases, el Rey contestó resueltamente: «El rey no espera á nadie.»

Sarah Bernhardt.—La grande trágica Sarah Bernhardt se presentó en París dia 28 de Mayo de 1833 bajo un aspecto diferente del que hasta aquella fecha se había presen-

tado; en una pantomima. Richepin, el autor de la Glu, compuso expresamente para la célebre artista una pantomima en tres cuadros titulada: Pierrot homicida, en la que Mad. Sarah desempeñó la parte principal, la de Pierrot.

Si esto hacia en el 83 ¡quien sabe si en 93 ha toreado en la Plaza de la Rue de Pergolésse!

TARIDDU.

Se hacen grandes preparativos en el caserío de «La Vileta» para celebrar la fiesta de Reyes próxima con la trágica función popular Els Reys.

En el Boletín Oficial de la provincia número 4194, se publica:

Precios de artículos de consumo.

Aviso de junta general de perceptores de agua de la fuente de la Villa.

Exposición del proyecto de alineación y rasante de la plaza de la Constitución, calle de María y porción de la de Buen Aire en Binisalem.

Exposición del reparto vecinal de Búger.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Santanyé y Inca.

Matricula industrial de Ferrerías.

Requisitoria para la busca de José Ferrer y Fortuñy, procesado por desacato.

Venta de una finca situada en el término de Valldemosa.

Emplazamiento á los herederos de don Juan Vich y Homs, para que contesten en demanda tercera de mejor derecho.

Venta de una casa de Felanitx.

Cuenta de caja del municipio de Campos.

Sentencia del juzgado del partido de Palma, declarando extinguida cierta hipoteca constituida por D. Nicolás Pou y Ferragut.

Ventas de varias fincas situadas en el término de Alaró.

Llamamiento á Jaime Oliver y Rullán, para que conteste una demanda de pobreza.

Cita á D. Gabriel Fuster y Fuster, contra quien se ha interpuesto demanda.

Otra á D. Francisco Aranda y á don Joaquin Vidal, para que se presenten á absorber ciertas posiciones.

Aviso del Sr. Comandante de Marina á los que tengan derecho á recibir socorros de la catástrofe de Santander.

En la sección de la Gaceta se insertan una real orden sanitaria, los partes del curso del cólera en Canarias, una relación de los donativos que han ingresado en el Tesoro en concepto de recursos extraordinarios, con destino á las operaciones militares á que dieron lugar los sucesos de Melilla, y una real orden declarando que han contraído mérito extraordinario los registradores de la propiedad de Sueca, Manacor y Cangas de Onís.

Alcaldía de Palma

Queda señalado el día 23 de este mes á las 12 de la mañana, para celebrar en esta Casa Consistorial la subasta del servicio del barrido y limpieza de las plazas y calles de esta ciudad y recogida de basura del vecindario durante el plazo de cinco años, con sujeción al anuncio publicado en el Boletín Oficial de esta provincia número 4.193 y al pliego de condiciones económicas que obran de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento.

Lo que se hace público para conocimiento de los que deseen tomar parte en dicha subasta.

Palma 15 Diciembre de 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.

Teatro Principal

Compañía cómico-lírica

Funcion para hoy

EL ALCALDE DE STRASBERG

LOS VOLUNTARIOS

A las ocho.

Entrada general 1'00 peseta.—Id. al Paísaio 3 reales.

Plaza de Toros de Palma

Grandioso espectáculo para el domingo 17 Por la notable y numerosa compañía que dirige

D. Luis Agustini

Grandes novedades y preciosas pantomimas, tomando parte todos los artistas de la compañía.

Tres novillos, el primero será rejoneado á caballo por dos valientes caballeros en plaza.

El segundo será picado y banderilleado por la cuadrilla que dirige el novillero Gonzalo Navarrete y muerto por la incomparable MARIA MORA.

Concluirá este espectáculo con otro novillo para el público.

Entrada general 1 real.

A las tres en punto.



Todas las misas que se celebrarán el sábado 16, de siete á once, en la capilla del Santo Cristo de la parroquia de San Nicolás, serán aplicadas en sufragio del alma de

D.<sup>a</sup> MARGARITA MATEU DE RURI

(Q. E. P. D.)

Su esposo, hija, hermana, hijo político, D. Vicente Llorens, hermana y hermano político, sobrinos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos la asistencia á cualquiera de los actos religiosos supradichos.

No se recibe en la casa mortuoria.

Servicio telegráfico particular

(De nuestro servicio particular)

Madrid 15, 1'50 m.

Un telegrama oficial de Melilla fechado á las cuatro de la tarde de ayer dice que allí no ocurría novedad alguna continuando la destrucción de las trincheras.

Las tropas siguen realizando maniobras y el General en Jefe negociando con Muley Araaf.

Circulan rumores de que una vez terminada la campaña de Melilla, formarán nuevo gabinete los señores Cánovas del Castillo y Martínez Campos.

El Sr. Sagasta ha recibido varios anónimos anunciándole que desde un tejado vecino se le arrojará una bomba explosiva.

Madrid 15, 11 m.

Han llegado á Malaga la mayor parte de corresponsales y periodistas que estaban en Melilla, creyendo acabada su misión.

Desmientese la noticia de que el Papa esté gravemente enfermo.

Continúan en París las precauciones para tener seguros los edificios públicos y los sitios de recreo contra los atentados que pudieran cometer los anarquistas.

Han sido puestos en libertad muchos de los presos en los primeros momentos de la catástrofe ocurrida en el Palacio Borbon.

Madrid 15, 12'15 t.

Han sido capturados por la Guardia civil varios individuos pertenecientes á la cuadrilla de merodeadores de Arcos de la Frontera; entre los presos figuran varias mujeres.

Dícese que el infante D. Antonio, tan pronto haya comunicado personalmente sus planes y los de Martínez Campos á un elevado personaje, regresará seguidamente á Melilla.

Han sido sorprendidas en Melilla varias partidas de juego, siendo los jugadores expulsados de aquel territorio.

Madrid 15, 1'40 t.

Asegúrase que á primeros de Enero próximo empezarán á regresar las tropas de Melilla.

Los enfermos de fiebres palúdicas y de otras enfermedades que había en Melilla han sido trasladados á Chafarinas.

Se han hecho nuevas prisiones de anarquistas en Barcelona.

Concédese escasa importancia al movimiento que se viene notando en Jerez entre la gente del pueblo, atribuyéndolo á falta de trabajo.

ULTIMAS COTIZACIONES

Valores locales

Crédito Balear . . .	110'50
Cambio Mallorca . . .	61'50
La Islaña Marítima . . .	49'75
Ferro - Carriles de Mallorca . . .	60'50
Alumbrado por Gas Palma . . .	103'50

Palma

La General Mallorquina . . .	76'00
Salinas de Ibiza . . .	200'00
Fomento Agrícola . . .	61'50
Banco de Sóller . . .	40'00
4 p <sup>o</sup> - int. perpétuo . . .	65'60
4 p <sup>o</sup> - exterior . . .	75'35
Billetes de Cuba . . .	107'50
Ferro - carriles del Norte . . .	28'50

Barcelona

Francia . . .	00'00
Banco Hispano Colonial . . .	40'65
Cambio París . . .	62'68
Madrid . . .	65'55

Valores públicos

Interior Contado . . .	65'50
Fin mes . . .	00'00
Próximo . . .	00'00
Exterior . . .	75'35

Madrid

Acciones Banco España . . .	378'00
Cambio París . . .	00'00
Londres . . .	00'00
Francos . . .	00'00
Amortizable . . .	00'00

Cultos Sagrados

Hoy sábado.—En la Concepción concluirán las Cuarenta Horas; exposición á las seis y media; á las diez misa mayor. A las cinco y media de la tarde, Rosario, meditación, estación, Te Deum y la reserva.

En el Socorro, á las siete, durante una misa, se dará principio al ejercicio de las Tornadas de la Santísima Virgen.

En la Merced, á las siete y media, misa solemne en honor de la Virgen su Titular.

En San Francisco, al anochecer, después de rezada la Corona se pondrá de manifiesto S. D. M., luego habrá plática y el ejercicio de la Felicitación Sabatina, con solemnidad.

La novena dedicada al Misterio de Belén empezará en las iglesias que á continuación se expresan:

En San Juan, á las siete y media de la mañana.

En San Francisco, á las once y cuarto, y al anochecer.

En S. Nicolás, á las once y tres cuartos, con exposición.

En Santa Cruz, San Jaime, San Miguel, y Merced; al anochecer.

En las Capuchinas, á las cinco de la tarde, con música y sermón.

Corte de María.—En las Teresas, á la Virgen del Carmen.

Movimiento local

Hospital civil

Dia 15.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3, hembras 3.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Defunciones

Jaime Bisquerra Palmer, 3 meses, Se car del Real, bronquitis  
Magdalena Ripoll Rubí, soltera 90 años, Calatrava, catarro pulmonar.  
Joaquina Llobet Torrens, viuda 67 años, Salom, consunción.  
Margarita Vidal Ginard, soltera, 34 años, Hospital, tuberculosis.  
Concepcion Torrens Alvarez, casada, 24 años, Hospital, tuberculosis.

# Calendario Zaragozano PARA EL AÑO 1894



## Materias que contiene:

Posición geográfica—Épocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Temporales—Ordenes—Estaciones—Días que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Días de gala—Equivalencias de pesos y medidas—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta horas—Devociones mensuales—Devociones semanales—Distancia de Palma a los pueblos de la isla—Itinerario y tarifa de tranvías—Población de España—Botiquín del navegante—Tarifa de Ferro-carriles—Reducciones de la moneda mallorquina a pesetas y céntimos—Reducción de canas a metros—Detalles de Mallorca, Menorca e Ibiza—Signos y Planetas—Fiestas cívico-religiosas de los pueblos de las Baleares—Dominio de los planetas en el cuerpo humano—Población de las Baleares—Juicio del año—Nomenclatura de las calles y plazas de Palma—Anuncios importantes y recomendables.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de **10 céntimos de peseta uno y 5 pesetas el ciento**

## CALENDARIO DE BOLSILLO PARA 1894

DEDICADO A LAS SEÑORAS

### Además del santoral contiene:

Posición geográfica—Épocas célebres—Cómputo eclesiástico—Fiestas móviles—Temporales—Ordenes—Estaciones—Días que se saca ánima—Ferias—Mercados—Itinerario de correos y ferro-carriles—Días de gala—Entrada del sol en los signos del zodiaco—Eclipses del sol y luna—Jubileo de Cuarenta Horas—Devociones mensuales—Devociones semanales.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 y en la imprenta de este periódico San Pedro Nolasco 7, al precio de **5 céntimos de peseta uno y 3 pesetas el ciento**

## Calendarios Americanos

CON EPÍGRAMAS, EFEMÉRIDES Y CURIOSIDADES

Se hallan de venta en la calle de Palacio número 4, a precios sumamente reducidos.

## HAMBRIENTOS de GRASA

ESTAN LOS DELGADOS, LOS RAQUITICOS Y LOS QUE TIENEN LA SANGRE DEPAUPERADA.  
ESTA CONDICIÓN CONDUCE A LA TÍSID, ANEMIA, ESCRÓFULA, RAQUITISMO, ENFERMEDADES EXTENUANTES Y SUFRIMIENTOS CRÓNICOS DEL ESTÓMAGO, HÍGADO Y RIÑONES.

## La EMULSION de SCOTT

de Aceite puro de Hígado de bacalao, con Hipofosfitos de Cal y Sosa

**CURA TODAS LAS ENFERMEDADES RESULTANTES DE LA POBREZA DE LA SANGRE Y DE LA EXTENUACIÓN.**

**CUIDADO CON LAS IMITACIONES.**—Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida a la cubierta la etiqueta que representa a un hombre con un bacalao a cuestas.

Preparada por SCOTT & BOWNE. Químicos. Nueva York.

De venta en todas las farmacias y droguerías.

Farcías Porcosas Excelsior, para reuma y dolores.

Invitación para participar a la próxima

## Gran Lotería de Dinero.

**500,000**

Marcos

ó aproximadamente

**PESETAS 700,000**

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo

Especialmente:

- 1 Premio a ms. 300000
- 1 Premio a ms. 200000
- 1 Premio a ms. 100000
- 2 Premios a ms. 75000
- 1 Premio a ms. 70000
- 1 Premio a ms. 65000
- 1 Premio a ms. 60000
- 1 Premio a ms. 55000
- 2 Premios a ms. 50000
- 1 Premio a ms. 40000
- 5 Premios a ms. 20000
- 3 Premios a ms. 15000
- 26 Premios a ms. 10000
- 56 Premios a ms. 5000
- 106 Premios a ms. 3000
- 6 Premios a ms. 1500
- 756 Premios a ms. 1000
- 1237 Premios a ms. 500
- 33950 Premios a ms. 148
- 18991 Premios a ms. 300, 200, 127, 100, 94, 67, 40, 20

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **110,000** billetes, de los cuales **55,400** deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 54600 billetes gratuitos importa

**Marcos 10,816,425**

ó sean aproximadamente

**Pesetas 15,000,000.**

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55,400 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, asciende en la tercera a 60,000, en la cuarta a 65,000, en la quinta a 70,000, en la sexta a 75,000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 500,000, especialmente 300,000, 200,000 Marcos etc.

La casa infrascrita invita por la presente a interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir a la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas a nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio fácil a cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

**1 Billeto original, entere: Ptas. 9.—**  
**1 Billeto original, medio: Ptas. 4 50**

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía a todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto a bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría y los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitidos será restituido. Se envía gratis y franco el prospecto a quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

20 de Diciembre de 1893

**VALENTIN Y C.ª**

Expendiduría general de lotería

**HAMBURGO**

Alemania.

### Anuncio

Se desea vender un carreton de dos asientos y un caballito con sus correspondientes guarniciones blancas. Si hay alguien que desee comprarlo puede avistarse con José Pujol Mas, conserje del casino Republicano de la calle de las Miñonas.

### Vides Americanas

Se han recibido en el despacho de don Mateo Tous, plaza de Cort 4, donde se venden al detall arraigadas y sin arraigar, de las castas mejores y más resistentes, abierto de las 9 a las 2 de la tarde.

Se vende a voluntad de su dueño, una finca de extensión aproximadamente dos cuarteradas, poblada de árboles, espaciosa casa urbana, otra rústica, cochera y demás dependencias, situada entre la Bonanova y la carretera de Andraitx. Informará el Notario D. Gaspar Sancho.

### Vapores Trasatlánticos DE HIJOS DE J. JOVER SERRA

Para la HABANA, MATANZAS, SANTIAGO DE CUBA y CIENFUEGOS Saldrá el 21 del actual el magnífico y veloz vapor español

#### J. Jover Serra

Admite carga a fletes y pasaje para dichos puntos.

Para informes en Palma oficinas de la *Isla Marítima*, Calle de Palacio n.º 26, Palma 7 Diciembre 1893.

### VAPOR DIRECTO ENTRE PALMA Y LAS ANTILLAS.

#### LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS DE PINILLOS SAENZ Y C.ª

Saldrá de este puerto para los de Puerto Rico, Mayagüez, Ponce y Habana con el 16 Diciembre el magnífico vapor español de acero de 5.500 toneladas clasificado en 400 A I del Lloyd



#### CONDE WIFREDO

Admite carga a flete y pasaje para dichos puntos y también para Canarias. Consignatarios Martinez y Planas, San Juan 20.

Nota.—Se suplica a los señores cargadores se sirvan dar aviso con anticipación de la carga que crean tener reunida.

### Se alquila el último

piso de la casa calle de Siete Esquinas n.º 8, su dueño vive calle de Tamorer n.º 40.

### Está para alquilar una

botiga de gran capacidad con estresuelos calle del Mar n.º 20, daran razon calle Boteria n.º 14 principal.

### Pupilos

Se admitiran tres ó más caballeros para tratarlos como de familia. Marina, 18, 3.º (Frente al Circo).

Palma.-Imp. de Bartolomé Rotger.